
Seite 37 

N  I  E  D  E  R  S  C  H  R  I  F  T 
 

über die 7. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung Fränkisch-Crumbach  
(Wahlperiode 2011/2016) am 28.10.2011 

 
 
Als stimmberechtigte Gemeindevertreter waren anwesend: 
 
SPD-Fraktion: CDU-Fraktion: FDP-Fraktion: 
1. Anette Vogel 
2. Andreas Engel 
3. Klaus Horlacher 
4. Christoph Kronburg 
5. Elke Herich 
6. Helmut Zörgiebel 
7. Alexander Helm 
8. Klaus Plößer 

1. Walter Weidmann (Vorsitzender) 
2. Stefan Rink 
3. Klaus Schürger 
4. Achim Weidmann (Frakt. Vors.) 
5. Manfred Bender 
6. Jochen Sauer 
7. Thomas Wörner 
8. Peter Kaffenberger 
 

1. Werner Katzenmeier 
2. Joachim Eichner 

(Frakt. Vors.) 

 
Somit waren 18 stimmberechtigte Gemeindevertreter anwesend. 
 
Es fehlten entschuldigt: 

• Patrick Eckert 
• Angelika von Wilcke 
• Samario Kripp 
• Hans-Dieter Gussmann 
• Heike Breid 

 
Vom Gemeindevorstand waren anwesend: 

• Bürgermeister Eric Engels 
• Beigeordnete Adelheid Knau 
• Beigeordneter Johann Gimbel 

 
Die Sitzung begann um 20:00 Uhr und war um 23:10 Uhr beendet. 
 
Die Gemeindevertretung wurde durch Einladung des Vorsitzenden vom 18.10.2011 unter Mitteilung 
der Tagesordnung, der Stunde und des Ortes zu einer Sitzung einberufen. 
 
Ort und Stunde der Sitzung sowie die Tagesordnung wurden öffentlich bekannt gegeben. 
 
Der Vorsitzende der Gemeindevertretung Walter Weidmann eröffnete die Sitzung und 
stellte sowohl die Beschlussfähigkeit als auch die ordnungsgemäß ergangene Einladung 
unter Bekanntgabe der Tagesordnung fest. 
 
Die Verhandlung fand in öffentlicher Sitzung statt. 
 
Über die Beratung der Gegenstände der Tagesordnung wurde folgende Niederschrift 
gefertigt: 
 
Bürgermeister Engels bittet darum Tagesordnungspunkt 81 erst in der nächsten Sitzung zu beraten 
und zu beschließen. 
 
Abstimmungsergebnis:   17 Ja-Stimmen (SPD, CDU, FDP) 

1 Enthaltung (FDP) 
 
Beschluss: TOP 81 (Zustimmung zur Änderung des Gesellschaftsvertrags der OREG mbH) wird von 
der Tagesordnung genommen und am 11.11.2011 behandelt.  
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TOP 72: 
Waldwirtschaftsplan 2012 und Schlussverhandlung der Forsteinrichtung; 

 Beratung und Verabschiedung 
(Erläuterungen durch die Herren FE Hoffmann, FD Mecke und FAR Bachmann) 
 
Vorsitzender Weidmann erinnert an die Begehung des Gemeindewaldes am vergangenen Samstag. 
 
Herr Hofmann von Hessen-Forst hat den gemeindeeigenen Wald mit einer Betriebsfläche von 154,2 ha  
inventarisiert und stellt die Ergebnisse der Gemeindevertretung vor. Er kalkuliert mit einem Durchschnitt 
der jährlichen Einnahmen von ca. 10.623 € über die nächsten zehn Jahre. Herr Mecke rechnet für das Jahr 
2012 - wenn die Holzpreise konstant bleiben - mit Einnahmen von sogar ca. 22.000 €. 
 
Die Gemeindevertreter Engel, A. Weidmann und Eichner bringen ihre Zustimmung zum Ausdruck. 
 
Beschluss: Der vorgestellten Forsteinrichtung wird zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig  

 
 

Beschluss: Dem vorgestellten Waldwirtschaftsplan für das Jahr 2012 wird zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig 
 
 
 
TOP 73: 
Bedarfs- und Entwicklungsplan der Freiwilligen Feuerwehr;  
Beratung und ggf. Beschlussfassung 
(Erläuterungen durch die Herren GBI Fehr und Thamm) 
 
Die Herren GBI Fehr und Thamm stellen den Bedarfs- und Entwicklungsplan der Freiwilligen 
Feuerwehr Fränkisch-Crumbach vor. Ziel sei die objektive Bewertung der Gefahrenpotenziale und die 
Erfassung des Ausstattungs- und Ausrüstungsstandes. Die Feuerwehr habe zahlreiche örtliche 
Aufgaben wie Brandbekämpfung, Einsätze bei Verkehrsunfällen, Brandsicherheitsdienste usw. und  
überörtliche Aufgaben wie Mitarbeit beim Gefahrgutzug Gersprenztal, Unterstützung der 
Nachbargemeinden. Problematisch seien Alarmierungen am Tage, da nicht ausreichend 
Feuerwehrleute zur Verfügung stehen.  
 
Beschluss: Der Bedarfs- und Entwicklungsplan der Freiwilligen Feuerwehr Fränkisch-Crumbach wird 
in der vorliegenden Form beschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig 
 
 
 
TOP 74: 
Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Gemeindevertretung vom 30. September 2011 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig 
 
Somit ist die Niederschrift über die Sitzung der Gemeindevertretung vom 30. September 2011 
genehmigt. 
 
 
 
TOP 75: 
Berichte aus den Verbänden  
 
Herr Kronburg informiert über eine Sitzung der Pflegestiftung Odenwald.  
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TOP 76: 
Bericht des Gemeindevorstandes  
 
Bürgermeister Engels informiert die Gemeindevertretung über folgende Punkte der 
stattgefundenen Sitzungen des Gemeindevorstandes vom 11.10 u. 25.10.2011: 

• Auftragsvergabe für Außenanlagen im Sarolta-Kindergarten an Fa. Georg Reeg GmbH, 
Brombachtal 

• Beantwortung der Anfrage des 1. Odenwälder Drachen- und Gleitschirmflieger Clubs e. V. auf 
Verlegung der Startstelle 

• Anschaffung eines Luftentfeuchters und einer Zusatzheizung für die Mannschaftsräume der 
Freiwilligen Feuerwehr 

• Amtsgericht Michelstadt bestätigte Herrn Horst Schiefnetter für 10 Jahre als 
Ortsgerichtsschöffen 

• Vertreter der Gemeinde im Stiftungsrat Odenwaldkreis 
• Reinwasser mikrobiologisch einwandfrei und nicht zu beanstanden 

 
Herr Engel fragt nach den Möglichkeiten einer Bebauung auf der kürzlich verkauften Teilfläche am 
Spielplatz in der Scheffelstraße. Bürgermeister Engels erklärt, dass der Bebauungsplan keine 
Bebauung dieses Grundstücks vorsieht. 
 
 
 
TOP 77: 
Einführung der getrennten Abwassergebühr - 
gemeinsames Vorgehen mit dem Abwasserverband Mittlere Mümling; 
Beschlussfassung 
 
Herr Engel in seiner Eigenschaft als stellvertretender Vorsitzender des Haupt- und 
Finanzausschusses gibt die empfehlende Beschlussfassung bekannt.  
 
Beschluss: Die Gemeindevertretung beschließt den Gebührenmaßstab für die Abwasserbeseitigung in 
eine Trennung von Schmutz und Niederschlagswasser zu ändern und den Abwasserverband Mittlere 
Mümling mit einer Befliegung und Kartierung der Gemeindefläche zum Preis von ca. 5.000 Euro zu 
beauftragen. 
 
Abstimmungsergebnis:   16 Ja-Stimmen (SPD, CDU, FDP) 

  2 Enthaltungen (CDU) 
 
 
 
TOP 78: 
1. Nachtragshaushaltssatzung und 1. Nachtragshaushaltsplan (Verwaltungs- und 
Vermögenshaushalt) für das Haushaltsjahr 2011 (Einbringung gemäß § 98 HGO) sowie 
Fortschreibung des Haushaltssicherungskonzeptes 
 
Bürgermeister Engels erläutert den Entwurf zur 1. Nachtragshaushaltssatzung und 1. 
Nachtragshaushaltsplan, welche im Haupt- und Finanzausschuss beraten und empfehlend 
beschlossen werden sollen. Besonders stellt er den Einsatz der Mitarbeiterin Claudia Fuhrmann 
heraus, die maßgeblich bei der Erstellung beteiligt war. 
 
Beschluss: 1. Nachtragshaushaltssatzung und 1. Nachtragshaushaltsplan (Verwaltungs- und 
Vermögenshaushalt) für das Haushaltsjahr 2011 werden an den Haupt- und Finanzausschuss zur  
Beratung und empfehlenden Beschlussfassung verwiesen. 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig 
 
Beschluss: Das Haushaltssicherungskonzeptes wird an den Haupt- und Finanzausschuss zur 
Beratung und empfehlenden Beschlussfassung verwiesen. 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig 
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Vorsitzender Weidmann unterbricht die Sitzung von 22:20 Uhr – 22:27 Uhr. 

 
 
 
TOP 79: 
Änderung der Grundsteuerhebesätze gemäß Haushaltssicherungskonzept 
 
Bürgermeister Engels verweist auf die bereits beschlossenen Maßnahmen im 
Haushaltsssicherungskonzept für 2011, die auch in die mittelfristige Ergebnisplanung des 
Kernhaushalts eingearbeitet worden waren. Er erklärt, dass beabsichtigte Änderungen der 
Grundsteuerhebesätze rechtzeitig erfolgen müssen, wenn sie ab 01.01.2012 in Steuerbescheiden 
angewandt werden sollen. 
 
Die Gemeindevertreter erkennen noch Beratungsbedarf – der Tagesordnungspunkte soll zunächst im 
Haupt- und Finanzausschuss beraten werden.  
 
Beschluss: Die Gemeindevertretung überweist den Vorschlag an den Haupt- und Finanzausschuss 
zur weiteren Beratung und empfehlenden Beschlussfassung. 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig 
 
Der Antrag wird somit in der nächsten Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses am 14.11 beraten.  
 
 
 
TOP 80: 
Lagebericht gemäß § 28 GemHVO-Doppik 
 
Bürgermeister Engels erläutert, dass gemäß § 28 GemHVO-Doppik die Gemeindevertretung 
mehrmals jährlich über den Stand des Haushaltsvollzugs zu unterrichten ist, und legt einen 
entsprechenden Bericht des Gemeindevorstands vor. Er bietet an, dass im Haupt- und 
Finanzauschuss offene Fragen dazu geklärt werden können.  
 
 
 
TOP 82: 
Antrag der FDP-Fraktion, eingegangen am 14.10.2011; 
betr.: Streichung der Solarrichtlinien (Richtlinien über kommunale Zuwendungen zum Bau  
solarthermischer Anlagen und Photovoltaikanlagen) der Gemeinde Fränkisch-Crumbach 
 
Herr Eichner begründet seinen Antrag. Die Solarrichtlinien der Gemeinde seien hinsichtlich der 
Förderung regenerativer Energien veraltet. Sie fördere ausschließlich solarthermische Anlagen, sowie 
Photovoltaikanlagen, wobei andere regenerative Energie- und Wärmegewinnungsmöglichkeiten, wie 
z.B. durch Holz oder Erdwärme nicht berücksichtigt würden. Die Gemeinde solle daher und aufgrund 
der angespannten Haushaltssituation auf diese Förderung verzichten. 
 
Während Herr Kronburg und Herr Engel erklären, dass die SPD-Fraktion den Antrag ablehnen werde, 
begrüßt Herr Sauer den Vorschlag der FDP und kündigt an, dass die CDU zustimmen werde. 
 
Beschluss: Der Antrag der FDP-Fraktion, eingegangen am 14.10.2011; betr.: Streichung der 
Solarrichtlinien (Richtlinien über kommunale Zuwendungen zum Bau solarthermischer Anlagen und 
Photovoltaikanlagen) der Gemeinde Fränkisch-Crumbach wird zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis:   10 Ja-Stimmen (CDU, FDP) 

  8 Nein-Stimmen (SPD) 
 
Somit treten die Solarrichtlinien der Gemeinde Fränkisch-Crumbach mit dem Tage der 
Beschlussfassung außer Kraft. 
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TOP 83: 
Verteilungszeit der Niederschriften der Gemeindevertretung und der Ausschüsse 
 
Bürgermeister Engels erinnert daran, dass der Ältestenrat der Gemeindevertretung in seiner Sitzung 
am 02.07.2007 beschlossen hat, dass Niederschriften von Sitzungen spätestens am Montag der 
übernächsten Woche nach der Sitzung den Mandatsträgern vorgelegt werden sollen. Vorgeschlagen 
wird die Rückkehr zur hergebrachten Regelung, um auf einen Verteilungsgang künftig verzichten zu 
können.  
 
Die Herren Engel, Eichner u. A. Weidmann begrüßen den Vorschlag und bekunden ihre Zustimmung. 
 
Beschluss: Niederschriften einer Sitzung werden spätestens mit der schriftlichen Einladung zur 
nächsten Sitzung übersandt. Wenn die nächste Sitzung erst nach der Sommerpause stattfindet, wird 
die Niederschrift nach vor der Sommerpause versandt. Nach Fertigstellung und Unterschrift durch den 
Vorsitzenden wird das Protokoll zudem an die Presse und die jeweiligen Fraktionsvorsitzenden 
weitergeleitet. 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig 
 
 
 
TOP 84: 
Anfragen 
 
Bürgermeister Engels erklärt auf Anfrage von Herrn Engel, dass Widersprüche zu den Bescheiden über die 
Heranziehung zu Erschließungsbeiträgen für das Baugebiet „Am Hexenberg“ eingegangen und 
zuständigkeitshalber an den Anhördungsausschuss des Odenwaldkreises weitergeleitet worden seien. 
 
 
 
TOP 85: 
Verschiedenes 
 
Vorsitzender Weidmann informiert, dass am 05.11.2011 ab 13:00 Uhr die offizielle Einweihung der 
Krippe im Kindergarten stattfindet und am 17.11 eine Bürgerversammlung in der Aula der 
Rodensteinschule. 
 
 
 
 
 
Fränkisch-Crumbach, den 03.11.2011 
 
 
 
 
Der Vorsitzende:        Schriftführer: 
 
 
 
 
 
Walter Weidmann        Michael Vierheller 


